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顾文艳

何以解忧

拉布拉多和它的金矿

从“好笑哇”说起

3月的一个周日，我和李元去天山路

看阿克曼电影展。

那天我俩都没迟到，我甚至还提前

了半小时到影院，在楼下的咖啡馆点了

杯滚烫的美式，等到入场前终于凉了，一

饮而尽。再前一天下午，我俩一起看了

一场《家乡的消息》，差不多是个1970年

代纽约城市的纪录片。镜头停滞、悠

长。旁白是导演阿克曼（ChantalAker 

man,1950–2015）用一成不变的声调念

母亲写给自己的信。声音是挺好听的，

但叨叨叨。我成功地睡着了十分钟，醒

来以后有点窃喜（观影时间减少了十分

钟），又有点愧疚。李元说没事，坐她另

一边那人睡得头都歪了。我说不行，明

天开场前务必来一剂咖啡，提神。

所以第二天下午，我们虽然没迟到，

但最后因为喝咖啡耽误了会儿，进影厅

的时间还是晚了。影展的观众不少很虔

诚，结束必鼓掌，迟到当然不可饶恕。我

能在黑暗中感受到从口罩里渗溢出来的

怨愤。我们弓腰驼背，小心翼翼，装作透

明人，被银幕上绚丽的色彩穿透。与此

同时，我意识到那杯咖啡喝得很多余：今

天这场是歌舞片。

这个发现令我焦虑。最近看了好几

部特别闹腾的片子，从头吵到尾的那

种，如《巴比伦》《瞬息全宇宙》。去影展

其实就是想漱漱脑子，消停一下。可惜

进影院前没做功课，没查电影没看时

长，只记了名字，《金色八十年代》。于

是我一坐定就开始担心这片子会不会

跟最近那些奇怪的新片一样，不间歇地

闹上三两小时。

音乐起。银幕上穿金黄碎花裙的女

酒保读着远方爱人的来信，给自己倒了

杯小酒，读啊读，唱起来了。声调高，音

色醇，歌喉甜、圆、润。阿克曼的镜头很

简洁，整首歌下来，只跟着她的步伐缓慢

地动了一两次，中景切了两次特写，还切

了一次去拍吧台前随歌声左右飘晃的吃

瓜听众。女酒保声情并茂，让我想起小

时候向我们演示如何用滚圆的口型正确

表演合唱的声乐老师。可能因为是看到

的第一幕，脸和歌都印在了我的脑子里，

外加副歌部分的一句奇妙短语：拉布拉

多和它的金矿。

拉布拉多是一种狗。我对拉布拉多

这个字眼特别敏感，因为去年小区终于

能下楼那会儿，我的小狗雪诺被一只自

称是拉布拉多的狗咬了。“自称”可能用

得不完全恰当，毕竟那只狗没说自己是

拉布拉多，是她的狗证上写的。她实际

应该是一种比特斗牛犬，毛短，乌黑，只

有胸口沾一圈白。狗主人给我看证，坚

持说她是拉布拉多，很温顺，狗咬狗只是

个意外。我气急败坏，但也认了，毕竟狗

和人都被关了这么久。所以听到这句歌

词的时候，我的理解是：啊，拉布拉多都

能被关出一座金矿啦！

歌唱完了，故事开始了。故事时空

极幽闭，除了最后一幕以外全部发生在

同一个布景舞台，模拟八十年代的法国

商场。以女酒保的饮料吧台为中心，辐

射出一家时装店，一家美发店，还有个电

影院。主角不是女酒保，主角是爱情。

四角恋：美发店的女1迷恋时装店老板的

儿子男1，男1喜欢美发店风骚的女2，女

2脚踩男1和有钱的商场老板男2两船；

黄昏恋：男1的老妈，时装店的老板娘偶

遇从美国来的老情人，旧情复燃，犹犹豫

豫；异地恋：女酒保想念去加拿大拉布拉

多（哈哈没错，其实是个地名）的爱人，难

解相思之苦。最后，爱情都失败了。男1

为了气女2向女1求婚，结婚当天又跟女

2好上了。女1被抛弃，穿着婚纱走出了

商场（画面终于在最后几分钟从封闭的

商场挪移室外），走到阳光灿烂的大街

上。男1的父母陪她走到外面，恰巧遇上

美国老情人带了个新情人，春风得意。

老板娘失落，女1失落，只有男1的老爸

人间清醒，最后总结道：爱情像买衣服，

不合适就继续选呗，人总不能裸奔吧！

说毕，谢幕，剧终。

剧情狗血，掌声热烈。鼓掌的原因

很简单，画面是真好看，歌乐是真悦耳。

塞里格（DelphineSeyrig）演的时装店女

老板很难忘，那副虚弱的假笑，至今在我

失眠瞎想的深夜清晰可见，闪烁着故作

的美好的忧伤，还有不可控的生命时

间。女男主和歌舞配角全是美女俊男

（美女更多），高跟鞋踩大理石光面的声

音五光十色，超饱和的特艺彩色和夸张

的歌舞表演抛掷了庸俗的日常，超越现

实。熟悉法国电影的都没法不记起德米

（JacquesDemy）的《柳媚花娇》，好一幅

明艳俗丽的景观。偶尔又突然冒出一个

冷静极简的取景，纪录片式缓慢的长镜

头，有点先锋，提醒我们阿克曼师法的其

实是戈达尔（Jean-LucGodard）。哎，可

真够矛盾的。

不过，这矛盾跟它表现的主题一

样。电影从头到尾都奋力叫嚣：我陷入

了爱情！但“我”是谁，“我”在哪儿呢？

女1爱死男1了，一看到他就娇羞地嘻嘻

笑，跟小姐妹倾诉衷肠，一会儿狂喜，一

会儿忧忡。美发店的绯闻女孩儿们是支

歌舞队，像看热闹的精灵，围着她的爱

情，又唱又跳。表演太用力，太浮华，太

戏剧。表演的爱情是那么强烈，以至于

陷入爱情的主体毫不费力地消失了。人

不能没有爱情，人不能裸奔，但爱情可以

裸奔：爱情不需要人。

换句话说，爱情与“我”互斥。互斥

的原因有很多种，在戏剧电影的世界里，

大概是跟这个双向关系根深蒂固的表演

性有关。戈夫曼说，作为社会人，我们得

在日常生活中维持稳定的自我表演。维

特根斯坦说，真实的情感和表演的情感

之间只有一个区别，那就是，一个是真实

的，一个是模拟的。要是轮到阿克曼说，

我猜她应该会用这部《金色八十年代》来

开心地尖叫呢：真实的爱情和表演的爱

情之间只有一个区别，即，一个通过电影

外的人来表达，一个通过电影内的人来

表达。没有陷入爱情的人，只有通过舞

台上下，镜头前后的人来宣告存在的爱

情；没有穿衣服和裸奔的人，只有在商场

里（内）和街道

上（外），那一件

件通过人形模

特 和 活 人（穿

着）而实现存在

的衣服呀！

喧 闹 的 96

分 钟 过 去 了 。

爱情出现了，主

体消失了。阿

克曼能让它那

样轻而易举地

消失，可能跟她自己的性取向也有点关

系。同性恋拍异性恋，虚幻又疏离，最后

精美地展示一堆有关异性“爱情”的陈词

滥调，毫不违和。不过，情感的表现形式

倒是不分同性异性，甚至不分类型。有

那么几个时刻，我还会想起前一天看睡

着的那部《家乡的消息》。那部电影虽然

看着犯困，但其实从头到尾都很焦虑。

阿克曼的镜头极慢，读信的语速却很快，

她母亲在一封封信里重复着一样的焦

虑：你怎么样啦，你快点回信啊，你多写

一点啊，你快点寄张照片来啊。

那是分离的焦虑。

即便隔了近五十年，任何有过强烈

情感经验（不管是真实的还是模拟的）的

人依然能立即辨认出这种焦虑。区别还

是只有一个：五十年后，情感的焦虑时间

浓缩了。发微信给喜欢的人，或许五分

钟后就会焦虑了：怎么样啦，快点回复

啊，多分享一点啊，快点发张照片来啊，

语音视频也行啊……这时候，消失的情

感主体好像又回来了，因为无论这种人

类经验有多同质，焦虑的自我的确是真

实的。它同时是真实和表演，同时在戏

里和戏外。有一种力量将这种漫长而原

始的焦虑从五十年前的信纸上剥离，就

像把蓝色从蓝天中剥离，然后，把它带到

了2023年上海的宽银幕，藏进了阿克曼

轻俏的声线里。

我们看得津津有味，一边走出影

厅，一边讨论几句刻意荒谬的台词，笑

了个半天。李元说她挺喜欢那个最后

走出去的镜头的。我说是挺好的，就是

不知为啥，关久了突然走出去，还是有

点悸心的。

2023年4月9日

年轻时候的一段日子围棋下得有点

疯，每天下午似乎都围着棋盘。一间狭

小的宿舍里，三个棋友轮换着捉对厮杀，

构成所谓的“铁三角”。三个人水平不相

上下，这肯定是“铁三角”结构稳定的重

要原因。我与另一个棋友都在研究机构

供职，可以自由支配时间；另一个棋友在

外贸公司工作。他总是欺骗领导外出联

系生意，然后一转身溜到我们这儿下

棋。这个棋友远道而来，我们得客气一

些，往往两个人陪着他对弈。我们各自

下了一盘，他竟然下了两盘。外贸公司

当时已经配备传呼机。腰间偶尔“嘀、

嘀”响起的时候，他会冲到走廊上找一部

电话，用一种我们深感陌生的语调抑扬

顿挫地向领导汇报生意的进展，然后又

冲回屋里趴在棋盘上。每日如此，多余

的客套俱已免除。棋盘与棋子始终放在

固定位置，进屋二话不说就开战，哪位想

喝水不妨自我服务。搞外贸的口袋里偶

尔会有一包好烟。他时常自顾自点起一

根，仿佛专心致志于棋局，不会客气地问

我们要不要也来一支。我们当然不予计

较，下棋要紧。

年纪轻轻的只顾下棋，会不会有些

玩物丧志？心里多少有些不安。搞外贸

的提起另一个棋友的轶事。据说他在结

婚的婚礼上被一个棋友当场拖走，躲到

一个地方下了两天棋才回家。当时没有

手机，新娘子一转身找不到新郎，不知发

生了什么。这个新郎属于另一个棋友圈

子，水平比我们高一些，大约已经业余5

段。我们离业余5段还有不少距离，而

且仍然记得老婆姓甚名谁，那就放心下

棋吧，没什么可内疚的。我想不起这一

段日子维持了多久。供职于研究机构的

那位棋友后来赴日本定居，“铁三角”无

疾而终。搞外贸的棋友从此杳无音讯，

不知他是否已经晋升业余5段，抑或发

财做了大老板？

“铁三角”之后的很长一段时间不再

纹枰对弈，周围似乎再也找不到合适的

棋友。偶尔在电视上看到华以刚八段讲

解围棋比赛，如同听评书的演义古战场

形势。围棋日渐遥远，可是，围棋之道开

始影响我的某些学术理念，譬如涉及“结

构”问题。给几位博士研究生上课的时

候，我时常带着遗憾的口吻说：可惜你们

不会下围棋——我要用围棋作为譬喻。

我建议慎用“深度”这种形容，好像只有

挖地三尺才能从表象背后找到复杂的真

理。围棋的棋盘仅仅显示一个平面的空

间结构。但是，黑白棋子可以在这个空

间结构形成无数可能，各种关系的复杂

程度甚至是人类大脑无法负担的。每一

手棋落入棋盘，原有棋子构造的既定关

系或多或少遭受改变。所以，没有哪一

手棋“本质”上是好棋或者坏棋。围棋不

接受“本质主义”哲学。

互联网时代的到来开始恢复我的围

棋兴趣。登录围棋网站下一盘远比结交

几个投缘的棋友容易。报上自己的围棋

段位，网站可以迅速配对一个棋力相近的

棋友。“小李飞刀”“西北剑客”“风轻云淡”

“洛阳牡丹”——不论这些网名背后隐藏

一张什么样的面容，轻点鼠标杀一盘就

好。当然，纹枰对弈具有不可代替的快

乐。知道输给哪一位，下一回复仇可以有

明确目标；知道赢了谁就更快乐了——万

一赢了一个声名卓著的作家呢？众人夸

奖他天才的想象时，可以漫不经心地补充

一句：唉，可惜围棋比我稍稍差了一些。

我没有想到，文学圈子对于围棋如此热

忱。计算是围棋的基本功。我曾经与一

位数学教授聊天，询问是否对围棋感兴

趣，收获的是一副不屑的表情。他说数学

崇拜的是逻辑必然，逻辑必然不存在胜

负。好吧，文学圈子不学无术，求胜心切。

2018年的时候，某家刊物在我居住

的福州组织一场笔会，参会作家之中有

一批文学界围棋精英。刊物策划穿插一

场围棋比赛，列位作家夜间捉对厮杀，决

出名次。我家的工作室成为赛场，排名证

书由我用毛笔书写，并且蘸着印泥按上指

印以示隆重。来自杭州的吴玄身手了得，

我甘拜下风——可是，进入前三名理所当

然吧？第一盘遭遇来自北京的傅逸尘，我

毫无胜机。怎么搞的，一个如此强大的对

手，事先居然没有一点情报？最终的排名

恰恰是，傅逸尘荣获冠军，我被踢出五名

之外——我所赢得的荣誉仅仅是，向傅逸

尘发放自己手写的冠军证书。

这是一场开心的围棋盛宴，众作家

相约来年再战。然而，来年迎来的是新

冠疫情。惊慌，焦虑，不知所措。漫长的

居家封控。何以解忧？惟有围棋。忘了

是哪一位发现了“弈客”的围棋网站，众

多作家棋友纷纷奔赴这个驿站注册接

头，暗号照旧。作家棋友建立一个微信

群，愿意下棋的时候一声招呼，二人携手

飘入网络空间手谈一局。棋局可以发表

在微信群里，以供众人围观。目前这个

微信群多达七十余人，有时一日之内竟

然上百条围棋评论，热得发烫。

居家无事，我也曾经登录“弈客”找

一点感觉，挑战若干作家。手执一杆烂

银枪拍马杀入：吾来也，何人出阵大战三

百回合？踌躇满志，顾盼自雄，可是，战

况丝毫不乐观。储福金兄乃是作家围棋

界资深大佬，功力深厚，抬头望见城堡上

“储”字大旗，我还是选择悄声绕开；吴玄

个子不高，眼神凶恶，使一柄大锤，力大

势沉，难以抵挡；傅逸尘刀法精湛，滴水

不漏，攻不下来；郭红雷拜过名师，从他

的手中讨不到便宜；张定浩瘦瘦的，是不

是薄弱一些？不料他却是一个极为难缠

的对手，屡屡从劣势之中突围而出，令人

痛不欲生；最后只能找陈福民对垒。福

民兄慈眉善目，行棋讲究大局，视野开

阔，这种棋手或许会从手指缝之间漏下

若干碎银子吧？事实再度证明，这是一

种幻觉。与福民兄网络对局数十盘，似

乎连三七开都难以维持——当然我是

“三”。驰骋一番，奠定了中下游位置，心

中暗暗扫兴。刀枪入库，马放南山，还是

躲到后排休息一阵再说。

2022年炎热的夏季在厚厚的疫情阴

霾之间划开一条裂缝。福州乘隙举办一

场世界女子围棋大赛，中韩两国围棋女

选手利用互联网对局。这是著名的传统

赛事，聂卫平、王汝南、华以刚、华学明、

常昊、俞斌、张璇等国手纷纷到场助威。

大赛主办方别出心裁地邀请了一批作家

棋友，组织一场作家棋友与围棋国手的

联棋比赛。如同乒乓球的双打比赛，围

棋联赛的规则是一位作家与一位国手搭

档，双方对弈，一人一手。作家与国手之

间实力悬殊，戏剧性场面陡然而生。国

手弈出一手高招，作家不解其意，答非所

问或者弄巧成拙是常见的事情。一阵眼

花缭乱的抽签，吴玄幸运地与聂卫平搭

档，我的搭档是王汝南。列位作家分别

找到各自的伙伴。

我在棋赛开幕式的致辞之中说到一

则趣事。很早就从电视机里认识了讲棋

的华以刚八段，并且在人民大会堂的政

协大会与他有过一面之缘。大会尚未开

始，我端一杯水落座休息，忽而觉得邻座

闭目养神的这一位仿佛哪里见过。我也

稍稍闭目，猛然惊觉——这不是讲棋的

华以刚八段吗？急忙睁眼，身边已经人

去座空，心中久久怅然。此番再度相见，

大慰平生。华以刚八段哈哈大笑。后来

的座谈会，我们坐在一起，我从他那儿听

到了许多围棋前辈的趣闻。

两天的围棋联赛，我与王汝南八段

搭档获得亚军。作家棋友之中众多高手

未能到场，我仿佛逮住了机会；当然，真

正的原因是王汝南八段的提携。每一个

围棋国手性格相异。有的人神情严肃，

批评搭档的棋盘失误丝毫不留情面。王

汝南八段一副好脾气，他事先笑眯眯地

说，我下出的每一招都是好棋，尽管大胆

出手。如此温暖的安慰让我心情稳定地

恶手频出。一盘对局之中，王汝南八段

下出一个局部妙手，周围诸多观战的专

业棋手都看得出后续手段，只有我浑然

无知，如同一个乞丐对于路边的金元宝

视而不见。幸而那一盘最终获胜。否

则，事后的复盘肯定令人痛心。

围棋联赛的冠军由聂卫平与吴玄联

手获得。这似乎没有多少悬念。这一盘

棋我缩手缩脚，仿佛穿了一件紧身衣。

联棋比赛的一个奥妙是座位的排列。一

方一手棋，甲方棋手出的卷子由乙方的

哪一位棋手回答？这可能导致大相径庭

的后果。不幸的是，我的上家恰恰是聂

卫平聂棋圣。他并未使出哪些高深莫测

的手段，每一招平凡无奇，稳如泰山，可

是，我一筹莫展，无懈可击。闲常的时

候，聂棋圣豪爽开朗，妙语连珠，对弈之

际却神情肃然，不动声色。凝重的对局

气氛之中，我突然转过一个念头：当年聂

棋圣大约也是用这一副威严的表情对付

武宫正树或者赵治勋。

颁奖典礼上，吴玄开心地领走了冠

军证书。我当然要为我的亚军证书发表

感言。我表示十分荣幸，能够败在聂棋

圣手下——天下又有多少棋手能够杀到

聂棋圣的门前，获得一个挑战的资格？

在座的常昊听懂了我的吹牛，哈哈大

笑。我有心气一气吴玄。他只是聂棋圣

的小跟班，我可是堂堂正正的对手。

那一天晚上吃过饭，吴玄、绍武等

人到我家喝茶下棋。我与吴玄再战一

盘，又一次轻松地输了。复盘的时候，

吴玄指出我的一个“定式”错误，并且

告知人工智能软件对于这个“定式”的

几种分析。“阿法狗”（AlphaGo)战胜李

世石成为一个历史转折点。现在，所

有的棋手都承认人工智能主宰围棋的

绝对优势。各种人工智能软件不仅充

当专业棋手的教练，甚至也可以屈尊

指点我辈。吴玄等几位对局一丝不

苟，一盘棋下完之后常常请人工智能

软件评点一番，他们称之为“遛狗”。

惭愧的是，我尚未购买这种软件——对

于围棋缺乏足够的上进心。

尽管如此，我还是了解“阿法狗”们的

威力。人工智能拥有强大的算力。棋盘

上出现任何一手，人工智能可以迅速重新

计算隐含的所有可能，并且预测这一手增

添还是下降了胜率。根据宏观整体的精

确蓝图评判每一个微小局部，这是人类无

法企及的思想能力。当然，“阿法狗”们所

谓的宏观整体以棋盘为界，计算的是棋盘

之间棋子可能产生的全部组合方式；相对

而言，人生面对的宏观整体渺无边际——

谁知道历史的尽头在哪里？

无法企及人工智能对于整体蓝图的

计算，我形成另一个赌气式的观念：放弃

整体。我计划将计算收缩到一个又一个

微小局部。只要评估这一手棋的价值超

过对方的上一手棋，方案即可成立。对

于一个棋手说来，评估一手棋负担的计

算比评估整体要小得多。无所谓整体路

线图，努力积小胜为终局的大胜，这种思

想方法更为接近后现代哲学。后现代哲

学的一个重要特征即撤离历史总体论，

专注于个别的游击战。

我将这种想法发到作家棋友微信群

里，获得张定浩的点赞。瞧瞧，这就是有

思想的人。张定浩的身份不仅是一个诗

人，同时还是优秀的文学批评家。不久之

后，吴玄的意见也过来了。他的意思是

——他娘的，输棋还输得憋出哲学来了。

这小子的口气就是如此恶劣。当

然，我只能容忍。谁叫我们都喜欢他那

副赖叽叽的神气呢？

《家乡的消息》（1977）海报（上图）

和片尾的长镜头（右图）

比利时导演香特尔 ·阿克曼 ChantalAkerman

1950年6月6日-2015年10月5日

近日看到“笔会”上张秀英美文

《吃草》中使用的上海方言词语，倍觉

亲切，其中有个词语引起了我的兴趣，

先看例句：母亲“手指一棵酱瓣草（马

齿苋）：我听人家说这草很好吃，好笑

哇……”（3月24日《文汇报》）

句中“好笑哇”的“哇”字，有的作

者会写成“口”+“伐”。可这个字字库

里没有，电脑打不出来，有的作者就

改用其他字，如张文中的“哇”。有趣

的是，上海作家高明昌2019年在“笔

会”上发表的《土里的隐士们》等三篇

文章，在碰到需用这个字的语境时，

也全部用“哇”，书证是：“我回家烧饭

了，母亲都会问一句话：洋山芋今晚

烧哇？我说烧的……（我）问母亲今

年的土豆多哇，大哇？”（《土里的隐士

们》，2019年3月14日《文汇报》）；“补

锅人自己也在大声喊话：锅子补哇？

盆子补哇？啥人家需要补哇？”(《补

锅子，补日子》，2019年6月5日《文汇

报》)；“在我们海边村，问车前子有

哇？大家会表示不识、不懂。问蛤蟆

叶还有哇，大家都会心一笑，意思是

有的。”（《海边的蛤蟆叶》，2019年11

月25日《文汇报》）。

金宇澄获奖小说《繁花》大量使

用上海方言，大家对其中“不响”一语

尤感兴趣，认为它最能体现上海方言

的味道，据说有人统计过书中有一千

多个“不响”。其实，《繁花》使用上海

方言还有个明显特点，那就是全书不

用“口”+“伐”这个字，也不用“哇”，凡

需要用到的地方，全用“吧”。全书究

竟使用了多少个“吧”字，我没有统

计，感觉上是触目皆是，或许比“不

响”稍少一点，也是使用最多的方言

词语之一，如：“陶陶拉紧沪生说，最

近有了重大新闻，群众新闻，要听

吧。”（上海文艺出版社2013年3月

版。引子，第7页。下同）；“广州朋

友的电话，一夜不断打进来……问我

情况好吧，要保重身体。”（十二章，第

157页）例句中的“吧”，其实都是

“口”+“伐”这个字。

上海方言中什么时候出现这个字

的？由石汝杰、宫田一郎主编的《明清

吴语词典》（上海辞书出版社2005年

版），共收词一万七千多条，但没有这

个条目，这可证明此字出现得较晚。

因为电脑无法打出这个字来，但

又想用它，现在普遍的写法是去掉

“口”字，变成用“伐”字代替。平时只

要稍加留心，纸媒和公众号上这样写

的比比皆是，且使用者范围有扩大趋

势，其中还有方言研究者。但我要说

的是，“伐”字在上海方言中是发沪语

音“罚（滑）”的，如北伐、步伐，还有带

这个偏旁的阀门、军阀等，与w?的读

音完全不对，怎么能代替呢？这明显

是用普通话的音替代上海方言读音

了，尽管二字发音差异不小，但因可聊

以充数而在“流行”。

这个电脑打不出的字，在上海方

言中可作语气助词，读音是w?，相当

于“吗”“哇”之意，使用率极高，如“今

朝落雨哉，伊会得来w?？”“《满江红》

迪部新电影，我想去看个，侬要去看

w?？”分别表示询问、商量等语气。而

一律用“吧”字似可商榷，毕竟那么多

句子所要表达的意思不完全一样，有

的读上去就很别扭。而像张文和高文

改用“哇”字倒是可以提倡的，不仅二

字本来同音同义，听起来也是有上海

方言味道的呀。


